

# EL OCCIDENTAL.

Director: F. F. NORIEGA.

SERIE I. }

Alajuela, Noviembre 18 de 1895.

{ NÚMERO 2.

## El Occidental.

### Tarifas inglesas.

El servicio de la navegación del río Magdalena (Colombia) estaba en poder de una sola compañía que dió en prestar malísima asistencia en los vapores que hacían la penosa navegación, sin esperanzas para pasajeros y comerciantes, de poder apelar á otro arbitrio que no fuera el de los globos aerostáticos para ir del interior á la costa ó viceversa, con los productos de la exportación y la importación. A más de esto se agregó que la tarifa de fletes era exorbitante, y todavía, el año pasado pensó dicha compañía en subir dichos precios prevalida de la falta de competencia para tal servicio.

Inmediatamente que esta noticia circuló en la capital de la República, dos comerciantes de los más acaudalados á la par que dignos y enérgicos propusieron á otros de sus colegas, la compra, por cuenta de ellos, de diez vapores para el servicio exclusivo del comercio. En dos días se reunió el capital necesario y se dieron los pasos para que á la mayor brevedad se pusiera en práctica la nueva empresa. Inmediatamente el Agente de la compañía comunicó por cable lo que ocurría y á las pocas horas la tarifa había bajado y no tardaron en darse órdenes para el mejor servicio.

Otro tanto pasó en Caracas ahora años con el servicio del ferrocarril a la Guaira. Allí no se prometió el comercio la construcción de otra vía, pero sí levantó una protesta enérgica, valiente y razonada que obligó al inglés á ceder en sus pretensiones.

El servicio del ferrocarril á Limón, deja mucho que desear, á mas de los fletes que no pueden ser mas subidos; y eso que el Gobierno dictó algunas medidas que restringen el escandaloso premio del oro inglés sobre el del país para el pago del servicio. Pero todavía se abusa y se abusará si las protestas no se hacen como deben hacerse, en debida forma, sin vacilaciones, sin contemplaciones de ninguna clase; y sobretudo en las actuales circunstancias en que se dice ya públicamente como cosa cierta que la compañía piensa aumentar la tarifa de fletes.

Ahora es tiempo de que el Comercio salga de su apatía y defienda con mano fuerte sus propios intereses y los de los demás asociados, comenzando por protestar de una manera formal contra las pretensiones de la empresa del ferrocarril.

Ignoramos si el Circulo mercantil funciona actualmente; pero por lo pronto, él sería el llamado á dar la voz de alerta y empezar á dictar las medidas conducentes á impedir el abuso que

apuntamos, abuso al cual hay que hacer frente para vencerlo después, si el Comercio se levanta con la bandera de sus derechos en la mano. En estas cosas, querer es poder.

Ahora se comprenderá mejor por qué la construcción del ferrocarril del Pacífico es de imperiosa necesidad para el país. A más de las innumerables ventajas que todo el mundo sabe que cuenta esta empresa, hoy se verá palpablemente que cuenta con la de hacerle competencia á la empresa inglesa que entonces no tendrá la insólita pretensión de imponer sus tarifas como lo está haciendo hoy para ruina y mengua del país.

No nos explicamos por qué el comercio no ha levantado ya la voz. No comprendemos por qué asunto de tan vital importancia no se ha empezado á tratar en la prensa de la capital.

En corroboración de nuestras aseveraciones, transcribimos en seguida tomadas de periódicos de Colombia, venidos por el último vapor, las siguientes noticias:

El Ferrocarril de Cartagena ha bajado en un cincuenta por ciento su tarifa de fletes y pasajes. El tráfico ha aumentado un ciento por ciento y la vía se halla en espléndido estado.

Gratisima nueva.—Sabemos que para el mes de enero próximo llegarán al río Magdalena los cuatro buques que ha pedido al extranjero una sociedad de comerciantes del interior, con el objeto de destinarlos á la navegación, en todo tiempo, del alto Magdalena. Esta es empresa merecedora de nuestro aplauso más cordial.

Como corolario de ésta, vendrá luego el establecimiento en el bajo Magdalena de unos cuantos buques que bajen la carga hasta Barranquilla, poniéndose así al comercio fuera del alcance de compañías Unidas para servirlo sin competencia.

Tenemos el placer de anunciar que á mediados del mes entrante, á mas tardar, estará en la capital la máquina para el beneficio del ramio, y que las gestiones de nuestro amigo el Dr. Garcés en el sentido de darle el mayor impulso á la empresa, son lo más halagüeñas.

En esta imprenta están los modelos de la maquinaria con las explicaciones mas susciatas sobre su uso, hechas y firmadas por el mismo inventor Sr. Samuel B. Allison. En el próximo número publicaremos un extracto de ese trabajo. No lo hacemos hoy porque está en inglés, y un amigo encargado de hacer la traducción, aún no la ha concluido.

Han visitado nuestra mesa de Redacción *El Herald*, *La República*, *La Prensa Libre*, *La Patria*, *El Pabellón Liberal*, *La Unión Católica*, *La Correspondencia* y *El Pabellón Cubano*. Sean bien venidos los colegas.

Damos las más expresivas gracias á algunos de ellos, por las palabras de

benevolencia con que anuncian la aparición de *El Occidental*.

Nos adherimos á la manifestación que hace nuestro colega *La Patria* en su número del 14 en encaminada á que se supriman los derechos de importación del papel de imprenta.

Hacemos propio, con todas las veras de nuestra alma, el siguiente suelto, de nuestro colega *La Unión Católica* UNA BUENA IDEA.

La asociación de la nobleza del reino de Sajonia ha tomado una decisión que merece ser señalada: Ha invitado á sus miembros á evitar todo lujo exagerado y á reducir los gastos de la representación á lo estrictamente necesarios. Nobleza obliga, dice el proverbio. Pero en nuestra época esa obligación de la nobleza consiste sobre todo en dar buen ejemplo de la simplicidad en las costumbres y en los hábitos. Tal decisión es tanto mas meritoria cuanto que Leipzig ha venido á ser una de las ciudades del mundo en que mayor lujo se despliega en que los gastos de los particulares son mas exagerados.

Tomemos ejemplo los costarricenses, donde el lujo toma unos vuelos que realmente asustan, y que es sin disputa factor importante en el desequilibrio económico del país. Ya hubo de apuntarlo el Beatísimo Señor Obispo de la Diócesis en una de sus sabias Pastorales.

### El magiar.

(Trad. de Copée.)

A. F. Pizarro.

Era Isvan Benko el magnate mas opulento de las llanuras húngaras. Como feliz talismán heredado de sus mayores, llevaba en el dedo la tradicional turquesa que palidecía cuando los turcos penetraban en sus dominios.

No tenía Isvan la insolencia de las razas dominadoras y gastaba el tiempo en derrochar sus cuantiosos bienes. Era llamado el Magnífico; pero así contribuía á la obra emprendida por su tribu de humillar y envilecer al infeliz pueblo que gemía prendido á las cadenas del esclavo.

Un día de fiesta, cuando sus vasallos danzaban y se embravecían en medio de la orgía, se presentó Isvan vestido con régia magnificencia. Los diamantes, los rubies y los zafiros brillaban en su jubón de rica piel de armiño, y era de verlo danzar en medio de aquellos infelices cubiertos de harapos que se arrastraban por aplaudirlo y admirarlo.

Sobre su rica pelliza había prendido descuidadamente cuantos sequíes de oro podía soportar, de tal manera que cuando bailaba caían á sus pies para que sus esclavos se precipitaran en tropel á recogerlos. Él se divertía; pero cuando hubo agotado hasta el último, se dirigió á un anciano que impasible había contemplado la grotesca y humil ante escena.

Era un magiar de blanca y sedosa barba, que envuelto en su amplio manto de lana gris, lloraba indignado la degradación de sus compatriotas.

—Te diera una limosna, le dijo, si algo quedara en el bolsillo, pero vé, está exhausto. Ni un sequí queda en él. De mi pelliza tambien todos han caído. Por qué no recojiste como éstos?

—Tenía que agacharme: soy magiar, dijo el anciano con humilde dignidad.

## Colaboradores.

De todo.

Alajuela está de gala. El viejo invierno levanta el sitio y se marcha con el séquito sombrío de sus tristezas, porque ya vienen los heraldos de la cálida estación del sol reverberrante anunciando el próximo reinado de la alegría y del placer; ya la ardiente juventud adormecida despierta en todos los cuerpos, y el hermoso azul del cielo y las noches melancólicas de luna pueblan el espíritu de nuevas ilusiones y calientan con su reflejo tibio las tumbas de las muertas esperanzas.

Ya empiezan esas tardes diamantinas que hacen de Alajuela, mirándola desde una de las cambres que la cercan, una capital fantástica en cuyos edificios refleja el sol su hoguera de lumbronte á la vez que espante en su caliente atmósfera el áureo pavor de su luz.

Venid hijos de las otras provincias que sufrís de la pálida clorosis; venid, hermanas josefinas que en los jardines de vuestra bella ciudad no halláis los perfumes penetrantes que hacen palpitar la vida y que aquí brotan hasta de la tierra reseca y bien oliente como los vírgenes sevos de las selvas; venid á contemplar estas puestas de sol magníficas que empiezan cuando hierve el oro en las crestas de las nubes y que después pinceladas invisibles transforman en una exposición de tonos suaves que acavician la pupila ó en lienzos oscuros de Rembrandts iluminados por lividas claridades que llenan de sombra el corazón.

Aquí el aire resbala por las mejillas como una suave mano perfumada y las impregua del calor que roba á los geranios y á las rosas; el vaho enervante que se desprende de la tierra al medio día, como el que exhala una mujer voluptuosa sofocada por el calor, nos enciende y adormece como si vagáramos por sagrados bosques de mirtos mitológicos; de noche se oyen en los parques rumores misteriosos como el trotar de malignos sátiros que corren á esconderse tras los troncos de los árboles, mientras que en las fuentes solitarias se escucha un vago murmullo como de risas bulliciosas y alegres ninfas que se bañan.

“La Luz”—Para probar al público que verdaderamente puede apellidarse filotécnica la nueva sociedad de aficionados, lo obsequiaron con una función de estreno el domingo 10 de los corrientes. La concurrencia fué insólitamente numerosa debido á la general estimación de que gozan los noveles artistas, y allí se codearon á su gusto en las apretadas hileras de sillas los emperifolados lechuguinos de Alajuela y otras provincias, con las gentiles bellezas que en todas las zonas de esta tierra nacen como plantas raras y preciosas que se cultivan con esmero.

Euterpe venció á T.ña desde el principio hasta el fin, porque Carlos M. Gutiérrez se artista que siente y que hace vibrar el alma del auditorio con las mismas sensaciones que estremecen la suya tan delicada y simpática.

Pero no por esto deben desmayar en su tarea las apreciables señoritas y caballeros que con sus esfuerzos tratan de animar la muerta sociedad de Alajuela, sobre todo, jóvenes que tienen un director activo y que entiendo el asunto, como lo demostró la noche de la velada. Adelante, que seguramente los aplaudiremos á todos en las futuras representaciones.

¿Son principiantes los discípulos del señor Bravo? Pues los espectadores les muestran las piedras y las zarzas del camino para que no tropiecen ni se hieran, que nadie, como éstos, ven con tanta claridad lo que se esconde á los ojos del actor novel impresionado fuertemente desde que se alza el telón.

\* \*

Rosini—Una de las condiciones que se exigen al que se encarga de la ornamentación y amueblado del Teatro Nacional es la de colocar en la fachada los bustos de Shakspeare y Rossini. No hallamos la razón para elevar al artista italiano hasta la cumbre casi inaccesible en que reposa, sereno como un Dios, el observador inmortal del corazón humano; y nos sorprende que en una época en que la ciencia y el arte no se ocultan como en el antiguo Egipto, en las tinieblas de los templos, sino que están iluminando, con luz que ciega, los ámbitos del mundo, se ignore en un país como el nuestro el fallo unánime de la crítica contemporánea, crítica científica que busca y encuentra leyes hasta en el campo del ideal y que declara iguales de Shakespeare tan sólo á Dante á Beethoven y á Miguel Ángel. "Son cuatro hombres que en las artes y en las letras se han elevado por encima de todos los demás, tan por encima, que parecen de una raza aparte" dice Taine.

El lugar, pues, de Rossini, corresponde á Beethoven, ya que el tan decantado coliseo presume de figurar dignamente al lado de los mejores de América, ostentando en todas sus partes la huella triunfante del adelantado actual.

\* \*

Cartas privadas de Cuba refieren el envío de personas notables del partido autonomista, de jóvenes abogados y doctores, miembros de familias distinguidas, entre los que se halla *El Cantivo*, tan conocido entre nosotros, y que no han podido sustraerse á la influencia de ese huracán formidable que empezó en los que podemos llamar pecheros y que hoy arrolla con su fuerza á todos los hijos de la Isla.

El partido autonomista no tiene razón de ser desde el momento en que España no ha sido bastante leal para cumplir lo que ofreció, desde que todos los esfuerzos de sus hombres más ilustrados se han estrellado ante el egoísmo español, que no puede resolverse á conceder garantías que teme le han de ser perjudiciales, y por eso se encastilla en su viejo sistema colonial, que no ha podido mantener brillando en su corona esos ricos florones que ha perdido. Cuba es el último y la lucha será desesperada; de toda América se levanta un grito de profunda simpatía que repercute allá en los bosques de la Perla Antillana y anima á sus hijos, valientes como los mejores, á continuar las épicas batallas que empezaron sus abuelos.

*Tajaljit.* El silencio de esta alteza exótica nos tiene con cuidado, porque al fin no supimos de hijo si él es turco ó holandés y si la tal bailarina parisense se llama Rose ó Luise ó Loui, asuntos estos de gran trascendencia para las letras patrias.

Todo se le puede perdonar al regio literato, porque la estética de los señores malayos no puede ser la misma que da color y brillo á otras literaturas mas refinadas y geniales; el buen gusto de la lejana Oceanía no pueda estar vasado en el mismo molde que el de un artista de la culta Europa ó el de un simple *amateur* de Costa Rica ó otra parte, y por eso, al hallarse una noche rodeado de hermosas mujeres cuyos ojos reflejan, de modo extraño y magnífico, el color del cielo, del mar ó del abismo y en cuyas húmedas bocas se encienden fogatas de besos tropicales, se sintió mudo de admira-

ción y sólo pudo garrapatear la famosa crónica, *pour rire* en todos los círculos málévolo que la estifican de cursi y muy pasada de moda.

Civilicase, amigo príncipe, depure ese gusto semibárbaro y no nos coloque en el último de sus célebres grupos antológicos algunas flores selectas que en nuestros bellos jardines son de las primeras por su elegancia y primor.

AMILCAR BARGA

## Colombia.

### Petit Panamá

Bien conocido del público es el asunto del escandaloso proceso que se ha llamado en Colombia *petit Panamá*, originado por la casa inglesa de Punchard Mc. Taggart & Co. que sobornó á los miembros más conspicuos de la causa regenerativa de aquel país. En breves palabras impondremos al lector de algunos detalles.

La Gobernación de Antioquia firmó un contrato con la casa de Puchard Mc. Taggart, Lowther & Co., de Londres, la conclusión del ferrocarril de Pto. Berrio á Medellín, así como para la consecución de un empréstito.

La casa Punchard no introdujo al país materiales de ninguna clase; tan sólo unas pocas herramientas y útiles de escritorio, por valor de £ 700-00, y no construyó ni una pulgada de ferrocarril, habiendo el Gobierno por su parte, cumplido con sus compromisos de dar el terreno para la vía, de entregar la parte construida de ferrocarril (de Puerto Berrio á "Las Pavas"); de poner á disposición de la Compañía las maderas necesarias en los bosques nacionales, y de hacer los gastos que le correspondían. El Gobierno pagó más de \$ 300.000-0 á la casa Mc. Taggart solo por preliminares,—cumpliendo así todos sus compromisos.—Por su parte, los contratistas, no dieron principio á los trabajos en los términos del contrato ni pudieron conseguir el empréstito, condición esencial, sin la cual no podía llevarse á efecto la construcción de la línea, pues ese dinero era para irles pagando á ellos mismos la subvención que el Gobierno les daba por cada kilómetro. Además, el Gobierno descubrió por correspondencias de la casa y sus varios agentes, que los contratistas habían usado del soborno con altos empleados nacionales y otras personas de influencia política, para conseguir el contrato, usando de mil farsas, entre otras, la de que dicha casa era muy respetable y muy rica, cuando se ha sabido luego que su capital apenas alcanza á la miserable suma de £ 25.000-00, por lo cual le fué imposible la consecución del empréstito.

Por todas estas razones, el Gobierno declaró caduco el contrato. La tal casa tuvo la avilantez de hacer su reclamo directamente, reclamo que fué desechado. Entonces, logró que el Gobierno Británico hiciese el reclamo oficialmente, pidiendo la reunión en Bogotá del arbitramento fijado en el contrato, (todo esto por influencias del Ministro Jenner y de un su hermano ó pariente que está en el Parlamento, quienes tienen ciertas relaciones de intimidad con los Punchard).

La reclamación de Punchard monta á la suma de £ 639.000-00 y unos cheques y peniques (con pico), no por lo que hubieran gastado sino por lo que dejaron de ganarse, sin tener capital!!

Los árbitros eran: por parte de Colombia, don Pedro ó don Jorge Bravo; por parte de los contratistas, su agente Mr. Valke, y el tercero, el señor Ministro de Alemania en Bogotá, Mr. Lürshen. El Gobierno tachaba al Sr. Valke, por ser parte interesada, y toda la prensa colombiana tachó también al señor Ministro alemán, por haberse descubierto ciertas relaciones de parentesco entre él y Mr. Jenner, Ministro británico, quien había tomado el negocio con calor, y estaba usando de alguna desquitesía. Los arbitradores no se pudieron entender. El Gobierno inglés quería que el arbitramento fuese el establecido en el contrato, y el Gobierno colombiano no consentía sino el arbitramento legal, puesto que el contrato era *nulo* por varias causas, y además porque tenía que sujetarse en un todo á la ley.

El Ministro alemán no atendió la indicación de toda la prensa de que renunciara su puesto de arbitrador, y entonces la colonia alemana, respetabilísima por cierto, como todas las colonias alemanas, por medio de todos sus clubs, cablegrafiaron á Berlín pidiendo el retiro de su Ministro del cargo de arbitrador, solicitud que fué atendida por el emperador, ordenándole al Sr. Lürshen se retirase,—con lo cual quedó disuelto el tribunal de árbitros,—y el Gobierno inglés con su ultimatum archivado.

## Gosas del día.

—El señor Presidente de la República se encuentra aún en esta ciudad, y fuera de los días que va a la capital, en los demás se ha ocupado en visitar algunos barrios del cantón en donde ha sido atendido y obsequiado dignamente. Nuestras gentes del campo se saben portar y son obsequiosos hasta la pared del frente.

Ayer estuvo en el mesón. Muchos campesinos dejaron sus ventas abandonadas y se fueron á hacerle correr al Primer Magistrado á quien le dirigieron algunos la palabra campechanaamente, sin reservas ningunas y con la familiaridad respetuosa de la cual no se pueden hacer sino elogios de nuestros campesinos que siempre se portan bien. ¡Qué bella es la democracia! Una anciana llamada María de los Santos Carballo se acercó á don Rafael y golpeándole el hombro le dijo cariñosamente: "No tengo más que un rancho allá por el llano, y tendría mucho gusto en que fueras para obsequiarte con una chicha de lo bueno que fabrico. Es con lo que vivo, no tengo mas." Y así muchos. No dudamos que el Sr. Presidente se vería en apuros y congojas; pero si juramos que si no le satisfizo más la escena del mercado que muchas laudatorias de otro género, que salga el sol por Pantareñas. Otra vez lo repetimos: Qué bella es la democracia!

—Dió un señor en molestar á otro con habillitas y chascarrillos de almajaque. El último, cuando le referían algo de lo que su Zoilo decía, manifestó que cuando éste volviera á profe-

rir algo en su contra, no haría más que sacarle la lengua, dando á entender con ello, que haría lo que los muchachos cuando se burlan de alguien que los contraría en sus propósitos. Pues no faltó quien le fuera á decir al Zoilo que le iban á *sacar la lengua*. Por un tris hay hasta desafío. Así son muchos chismes, y así nos explicamos lo de las candidaturas que iba á sostener *El Occidental*, cosa en que no ha pensado ni pensará, como tampoco hacer política local. No por eso dejará de cumplir con los deberes que tiene como periódico. Apelamos al tiempo, y una vez por todas hacemos esta protesta.

—Rectificamos.—Al anunciar la instalación del "Club Carlos Manuel" y del "Club Agramento", por equivocación del armador de la página, se omitió expresar los nombres de las señoras que componían la Junta Directiva del último de dichos clubs. Por otra parte, quedó la Directiva del primero como correspondiente al segundo. Es así: "Club Carlos Manuel", Presidente, don Pedro Barahona; Vice-Presidente, don Enrique Peralta; Vocales: don Pedro Quirós, don Adolfo Peralta y don Alberto Borbón.

"Club Agramento." Presidenta, doña Eulogia de Maroto. Vice-Presidenta, doña María M. de Vega. Vocales: doña Elena B. de Zayas Razán, Emma G. de Saborío, María Q. de Sotela y Tesorera doña Paulina G. de Borbón. Secretaria, señorita Amelia Portugués, y Pro-Secretaria señora Elena S. de Carnicero.

Rogamos se nos dispense el *lapsus*.

—Por creerlo de interés publicamos el informe que el Dr. Velazquez envió al Ministro de Fomento sobre el estado sanitario de esta ciudad.

—Murió en San José la respetable matrona doña María de Jesús Carrillo, madre del señor don Aquiles Bonilla, Gobernador de esta provincia. Reciba él y su familia nuestro pésame.

—También han muerto en San José don José Castro Retana y el Presbítero nicaragüense don Tomás Martínez Rodríguez.

—Se ha constituido una sociedad anónima para el fomento de la Red telefónica. El capital suscrito asciende á \$ 100,000 por acciones de \$ 1.000 pagaderas por décimas partes.

—En Pantareñas se ha organizado un Club llamado Mariscal Sucre con el propósito de auxiliar á los cubanos que luchan por su independencia. Es presidido por don Miguel H. Céspedes.

—La Junta de Educación de San Ramón abrirá á fines del mes la licitación para construir la casa de enseñanza que hace años se proyectó. Nos congratulamos con los ramonenses por tal medida que aumentará la importancia de la progresista villa.

—Don Isidro Levkowitz conocido comerciante, trata de organizar una SOCIEDAD MERCANTIL por acciones de \$ 100 cada una hasta completar la suma de de trescientos mil.

—En el Lazareto de San José se comedió un matrimonio. ¿Quién los casó, el cura ó el Gobernador?

—Don Felipe García Ontiveros fué reconocido en su carácter de Ministro de S. M. Alfonso XIII por el Gobierno de la República.

—Han resultado falsos los informes que el Redactor de LA PATRIA recibió con motivo de la nueva calle que se va á abrir por el lado del cementerio de esta ciudad.

—El parque que se inauguró el 15 de setiembre último en la capital, será llamado Parque Nacional, según decreto del Gobierno;

—La *Gaceta* del 15 publica la siguiente circulator á los Gobernadores de Provincia:

Para evitar que se propague la epidemia del sarampión que parece existir en algunas poblaciones del país, ordeno á usted que se averigüe con escrupulosidad el número de casos que hay en su jurisdicción y que se proceda á aislarlos convenientemente, de acuerdo con las instrucciones de los respectivos médicos del circoito.—ULLEA.

De *La Patria* tomamos la relación del siguiente escandaloso hecho ocurrido en Candelaria de Atenas:

Como á las diez de la mañana del día 7 del mes en curso, en Candelaria, Raimundo Mena envió á casa de su vecina Rosa Sanchez, á una



**Anuncios.****TALLER**

de carpintería y ebanistería de  
JOSE A. SOTO.

En este establecimiento que cuenta hoy con una maquinaria movida por agua, se podrán despachar cualesquiera clase de trabajos de ambos ramos.

Se hace también cargo de la construcción de casas, para todo lo cual cuenta con operarios entendidos.

Precios equitativos.

**JUAN FERRARO**

Vende á precios corrientes ejes, ruedas, timones y toda clase de maderas para la construcción de carretas.

Piedra de cantería, adoquines, cemento romano cal, arena, ladrillos petatillos y maderas variadas para la construcción y obras finas.

Se hace también cargo de toda clase de construcciones.

— Massachusetts Benefit Life Association de Boston. —



**Triunfos en el seguro de vida**  
*Según el sistema moderno.*

50 o/o DE ECONOMÍA!—Todos los días abandonar sus Pólizas los de las demás compañías, por aprovechar las ventajas de la Massachusetts.

AGENTE GENERAL,

**Guillermo Pradilla.**

*Ajentes Banqueros, Médicos examinadores*  
Banco de Costa Rica    Drs. Rojas & Soto.

**Francisco Castro N.**

—IMPORTADOR Y EXPORTADOR.—

OFRECE AL PUBLICO UN  
SURTIDO NUEVO Y VARIADO DE MERCADERIAS ACABADAS DE RECIBIR, ENTRE ELLAS:

Lanas—Objetos de regalo—Sombreros finos—Espejos—Perfumería—Casimires—Crespones de algodón—Género de cortinas—Género de mantel y sábanas—Coronas para novia—Corsés—Flores finas—Acordeones—Melodeones—Ferretería completa—Regalos para niños—Mangueras—Máquinas de coser—Máquinas de moler maíz—Máquinas para desgranarlo—Cocinas—Cuadros para fotografías—Vidrios y muchos otros artículos.

**AVISO.**

En el Establecimiento de Acosta Hermanos se vende permanentemente DULCE de buena clase al precio mas bajo de la plaza.

**JUAN A. MONTOYA**

**ABOGADO Y NOTARIO,**

*Ejerce su profesión en ALAJUELA.*

¡Café à \$ 50 fanega!

*La Fortuna.* Tienda Oriental de Francisco Jinesta Soto, renueva constantemente sus mercaderías y vende á precios baratísimos.

**ABELLO & PRADILLA**

San José.

Gran depósito de mercaderías; renovadas constantemente y entre las cuales mencionaremos:

CACAO COLOMBIANO Y GUA-YAQUIL,  
ARROZ.

VINOS TINTOS FRANCESES,  
JEREZ,

MANZANILLA Y OPORTO.

ANISADOS FINOS,

MANTECA FRITA

ACEITE DE COMER

FIDEOS,

COGNAC FRANCÉS, ESPAÑOL Y GRIEGO,

GOTAS AMARGAS

CIGARRILLOS HABANOS

PAPEL DE ENVOLVER

y un gran surtido de

SOMBREROS DE PITA

finos, entrefinos y ordinarios.—Precios sin competencia.

**ARTURO VILLEGAS**

\*\*

ofrece a precios sin competencia: TEJA DE HIERRO—ALAMBRE PARA CERCAS—PETATES VARIOS tamaños de buena clase.

**Se venden**

A precios muy módicos

Toretas desde dos hasta cuatro años, de buena raza y en magnífico estado.

Las personas que deseen comprar, ocurran á esta imprenta, en donde recibirán informes.

Alajuela, noviembre de 1895.

**RAMON MUÑOZ.**

GRAN ESTABLECIMIENTO DE  
**ABARROTES.**

situado en la calle de Guardia, casa de Don Vicente Herrera, ofrece á precios sin competencia los siguientes artículos:

Alambre para cercas.

Teja de hierro para techos.

Pinturas de todos colores.

Aceite de linaza y aguarrás.

Manteca chicharrón en latas y al detal.

Sal por sacos y al menudeo.

Café, arroz, maíz, frijoles, dulce,

Puros salvadoreños.

Pañuelos de seda.

Juguetes para niños.

Cristalería fina.

Hilo para máquinas

Canfin.

Palas varios tamaños

Mecate de Manila.

Cáñamo.

Jabón por cajas.

Azúcar del país.

Yd. refinada.

Harina, Maizena.

Cominos, pimienta, jamaica, clavos, anís

Ferretería, clavos surtidos de todos tamaños, hachas, Cuchillas, surtido completo, medias para señora, para hombre y para niños, papel mariposa, etc.

**EUGENIO VARGAS**

AVISA á sus favorecedores, que cuenta con un espléndido y variado surtido de

*Casimires,*

*Gergas*

*Géneros de fantasía.*

Y que como siempre está dispuesto á atenderlos en las obras que se le confíen.

Alajuela, noviembre de 1895.

**EL INSPECTOR DE ESCUELAS**

Se permite suplicar al público de las diferentes poblaciones de la Provincia, la mayor concurrencia posible á los actos de los exámenes de las escuelas públicas que principiarán el quince de los corrientes.

Alajuela, noviembre 10 de 1895.

**“EL OCCIDENTAL.”**

Este periódico se publicará por ahora el lunes de cada semana.

La suscripción por cada serie de diez números vale un peso.

Los avisos y remitidos se publicarán á precios convencionales y módicos. Pagos adelantados

El Director no se hace responsable de los artículos que aparezcan en la sección REMITIDOS; y en todo caso exigirá la firma del autor, no para publicarla, sino como una garantía. Se exige, además, para dar publicidad á esta clase de escritos, que vengán en lenguaje culto y comedido

No se devuelven los originales. La correspondencia debe dirigirse al DIRECTOR

Desde el primero de diciembre, la Imprenta de “El Occidental” quedará en aptitud de atender cualquier trabajo que se le encomiende, para lo cual promete la mayor escrupulosidad, esmero y prontitud. á la vez que precios sumamente módicos.

En lo relativo á suscripciones y pago de ellas, la correspondencia se debe dirigir al ADMINISTRADOR Don Emilio Acosta. Para los demás asuntos, al DIRECTOR, Alajuela, apartado número 32.

Tipografía EL OCCIDENTAL